



## La apropiación social de los parques barriales de CDMX. Urbanismo táctico para la sostenibilidad

### Autor

Raymundo Sánchez Villavicencio, Universidad Nacional Autónoma de México, raysan1992@gmail.com

### Palabras clave

Apropiación social, parques, espacio público, urbanismo táctico, trayectorias sostenibles

### Resumen

Con la mayor parte de los seres humanos viviendo en ciudades, el espacio verde urbano resulta clave para el desarrollo urbano sostenible. En un entramado de esfuerzos internacionales, incluyendo el Objetivo del Desarrollo Sostenible 11 (ciudades y comunidades sostenibles), suelen ignorarse esfuerzos de urbanismo táctico que surgen de abajo hacia arriba. Estos, se refieren a la autogestión de la infraestructura verde de las ciudades, que ocurre de la gente y para la gente, a veces al margen de los lineamientos estatales. El tema tiene particular relevancia en la Ciudad de México (CDMX), donde los esfuerzos de reverdecimiento suelen concentrarse en municipios adinerados, dejando de lado a comunidades menos privilegiadas, donde la administración gubernamental de los parques urbanos puede ser ineficaz e insuficiente. En este contexto se da la apropiación social, que se caracteriza por el uso del espacio público, independientemente de su propiedad legal, para funciones típicamente distintas a las de diseño. La apropiación, con su lente lefebvriana, resulta útil para explicar esquemas de desigualdad y exclusión en las ciudades. El objetivo de este trabajo es comprender la relación entre los usuarios y los parques barriales, así como los motores de la apropiación de estos espacios en distintos contextos socioeconómicos. Para lograrlo, se eligió una muestra de parques barriales dentro de la alcaldía Coyoacán. Se usaron métodos mixtos, que incluyeron un cuestionario de percepción de la calidad del espacio, entrevistas semi-estructuradas con actores clave y observación directa. Algunos de los resultados preliminares de la investigación apuntan a una correlación estadísticamente representativa entre la calidad percibida del parque y el Índice de Desarrollo Social (lo que apunta a una mejor percepción de los parques en sitios con menor desigualdad social). Por otro lado, el trabajo etnográfico revela que los usuarios de edad avanzada tienen una percepción más positiva de los parques y una mayor voluntad de involucrarse en su administración, ya sea como apropiadores o financiadores de esfuerzos de autogestión. De forma contrastante, los usuarios cercanos a los veinte años tuvieron una percepción consistentemente más negativa de los parques y se mostraron indiferentes a participar en su mejora. Adicionalmente, se observó que la complejidad de la apropiación crecía en la medida que lo hacían los medios económicos de los involucrados; el tipo más común de apropiación en los barrios más desfavorecidos es la venta informal. Los barrios con menos carencias, en contraste, se concentran más en esfuerzos de limpieza y conservación de las áreas jardinadas. Interesantemente, en ambos casos, un sentimiento de apego al lugar es el que mueve a ambos grupos a tomar el cuidado de los parques en sus manos. Los resultados y discusión aquí presentados ayudan a cerrar la brecha de conocimiento en torno al aprovechamiento de los parques urbanos como herramientas de transformación sostenible de las ciudades. Asimismo, contribuyen a la construcción de literatura sobre la apropiación del espacio desde el sur global, ofreciendo una lente novedosa al estudio tradicional de parques emblema, como High Park en Nueva York, o La mexicana en CDMX.